

Le MAB et la transition agro-écologique, 1. Quelle conception ? Quelle mise en oeuvre ?

Question-clé à Christine Hervé, Chercheuse CNRS associée au MAB France
<https://vimeo.com/875908718>

Entretien réalisé, transcrit et édité par Anne Teyssède

—

Pour commencer, je vais peut-être définir ce qu'on entend par agroécologie, puisqu'en fait ce terme recouvre de nombreuses notions ; et donc dire comment dans le programme MAB on a utilisé ce terme. Alors agroécologie, cela peut signifier à la fois des pratiques agricoles particulières, cela peut recouvrir tout un ensemble de pratiques agricoles, mais c'est aussi un mouvement social et un mouvement politique.

Donc ce mot « agroécologie », qui est utilisé dans toutes les sphères, à la fois dans les sphères agricoles mais aussi dans les sphères politiques, a concerné initialement des pratiques qui étaient faites à l'échelle de parcelles, mais progressivement a englobé des choses qui sont beaucoup plus larges, qui deviennent de plus en plus systémiques. A savoir, on travaille de plus en plus à l'échelle du paysage, ou à une échelle encore plus large qui inclut le système agroalimentaire.

Donc cette agroécologie, qui existe au niveau des pratiques agricoles, va être interrogée par les différents territoires, les différentes réserves de biosphère. En fait chaque territoire, avant de s'interroger sur les pratiques agroécologiques qui sont mises en place sur le terrain, s'interroge même sur ce que recouvre ce terme, puisqu'on a vu que c'est une notion relativement complexe.

En fait dans le programme MAB, quand on a mobilisé ce terme et essayé de réfléchir avec les réserves de biosphère à comment concevoir une transition agroécologique sur les territoires, c'est plutôt la vision systémique qu'on a mobilisée. C'est-à-dire la partie où l'on part des pratiques agricoles et on va jusqu'au consommateur, en incluant à la fois les processus de filière que sont la transformation et la distribution.

Sur les territoires, du coup, on interroge les différentes pratiques agroécologiques, que ce soit au niveau d'une parcelle ou à une échelle beaucoup plus systémique, comme on le mentionnait tout à l'heure, en incluant le système agroalimentaire. Et selon les différentes réserves de biosphère, les choses se sont plutôt déclinées soit avec un centrage sur les pratiques agroécologiques - ceci on va dire au niveau de l'agriculture, au niveau agricole ; soit, cette notion d'agroécologie a plutôt été englobée avec une vision beaucoup plus systémique, incluant le système agroalimentaire.

Ce qui est remarquable sur ces terrains, c'est que finalement les pratiques agroécologiques, même si on ne les nomme pas en tant que telles, sont des pratiques alternatives à l'agriculture intensive dominante, qui domine dans la majorité des territoires. Finalement on se rend compte que quand on commence à interroger ce qui se passe sur le terrain, il y a énormément d'initiatives qui sont déjà présentes et qui peuvent relever de cette transition agro-écologique.

Les travaux menés dans ces réserves de biosphère ont montré que ces initiatives, qui étaient nombreuses, n'avaient malheureusement pas beaucoup de visibilité. Donc il a été choisi, par les réserves de biosphère volontaires, d'essayer de mettre en visibilité l'ensemble de ces initiatives :

- soit elles ont été choisies, comme en Moselle, plutôt sur les pratiques agricoles ou par un recensement des pratiques d'élevage, ou de polyculture-élevage, ou de culture de céréales qui relevaient de l'agroécologie ;
- soit avec une vision plus systémique, englobant toute la chaîne agroalimentaire. Par exemple, dans la réserve de biosphère du Mont Viso, pour pouvoir travailler cette question de l'agroécologie depuis la production jusqu'à la consommation, cette problématique a été incluse dans un projet alimentaire territorial, qui permet d'avoir une vision et d'appréhender cette question là d'une manière extrêmement systémique.

—

[Vidéo](https://ite.sorbonne-universite.fr/nexus-videos-cles/f-concertation-debat-organisation-action-collective/f7-le-mab-et-les-reserves-de-biosphere) en ligne sur les sites web du MAB France et de Nexus vidéos-clés :
<https://ite.sorbonne-universite.fr/nexus-videos-cles/f-concertation-debat-organisation-action-collective/f7-le-mab-et-les-reserves-de-biosphere>